



Columnas NACIONALES

16 de noviembre 2024



BAJO RESERVA

Bajan del helicóptero a Montreal... en una mañanera

:::: Desde la mañanera, como si se tratara de la torre de control apostada en Palacio Nacional, se dio la indicación de que los traslados en helicóptero privado de **Ricardo Monreal** deben detenerse en el espacio aéreo del llamado Segundo Piso de la Cuarta Transformación. Pasadito el mediodía, el coordinador de los diputados de Morena acusó recibo de las instrucciones de la presidenta **Claudia Sheinbaum**: no puede haber gobierno rico con pueblo pobre y que el zacatecano debía aclarar el tema, pues ni ella sabía de quién era el lujoso juguete. Monreal subió un video donde ofrece una disculpa y promete no volver a tomar vuelo en aeronaves privadas, salvo de una emergencia. ¿Será que lo veremos más seguido por el AIFA? ¡Esquina bajan, don Morris!



ARCHIVO EL UNIVERSAL

Ricardo Monreal

Elección de jueces con austeridad

:::: Nos comentan que el presupuesto del INE sigue en el aire. La presidenta del Instituto Nacional Electoral, **Guadalupe Taddei**, se reunirá con diputados para exponer el monto solicitado para la organización de la elección judicial, proceso que no se puede comparar con la elección federal del 2024. Aun así, Morena y aliados están decididos a reducir el monto proyectado de 13 mil millones de pesos, con lo que se prevé que el órgano electoral tenga que hacer ajustes en temas de capacitación, materiales, entre otros, para poder sacar adelante la tarea.



ARCHIVO EL UNIVERSAL

Guadalupe Taddei

Embajador mexicano, entre la espada y la pared

:::: El embajador de México en Estados Unidos, **Esteban Moctezuma Barragán**, quedó entre la espada y la pared por el sombrero presidencial al representante de Washington en suelo mexicano, **Ken Salazar**, después de las críticas del estadounidense a la estrategia de seguridad del expresidente **Andrés Manuel López Obrador**. Don Esteban ha preferido guardar silencio, porque es bien sabido que es amigo del diplomático estadounidense. Nos hacen ver que Moctezuma prefirió “no moverle” ni en redes sociales para no echarle más leña al fuego, esto ante la llegada de **Donald Trump** a la presidencia de Estados Unidos y la próxima revisión del T-MEC.



ARCHIVO EL UNIVERSAL

Esteban Moctezuma

Viene la aplanadora para la defensoría del pueblo

:::: Solventada la reelección en la Comisión Nacional de los Derechos Humanos, será a principios de 2025 cuando la cuestionada presidenta **Rosario Piedra** empuje su iniciativa para convertir a ese organismo en la “Defensoría Nacional de los Derechos del Pueblo”. Nos dicen que para ello acudirá con el operador político del oficialismo en el Congreso, el senador **Adán Augusto López**, para aterrizar ese proyecto y conseguir los consensos necesarios para sacar adelante el proyecto, claro con la aplastante mayoría de Morena y sus aliados.



EL CABALLITO

¿Policías municipales involucrados en el caso del bar Bling Bling?

:::: El ataque armado al bar Bling Bling hace casi una semana vuelve a poner la lupa en las policías municipales, y es que ayer la Fiscalía General de Justicia del Estado de México dio a conocer que durante un operativo en un inmueble en el que operaba la célula delictiva de *El Buchanas*, autor intelectual del ataque, fue detenido un elemento municipal de tránsito en activo. Además, se tienen indicios de que durante los hechos registrados el pasado 10 de noviembre policías de Cuautitlán Izcalli ayudaron a huir a uno de los involucrados. Este caso reitera lo que en privado y en público se dice, el crimen organizado ha permeado en las policías municipales, y en lo que ya, nos aseguran, autoridades estatales tienen puesta la lupa.

Con drones reforzarán seguridad en el sur de la Ciudad de México

:::: Nos platican que para hacer frente a los grupos delictivos que operan en la zona rural de la Ciudad de México, la Secretaría de Seguridad Ciudadana, que encabeza **Pablo Vázquez**, busca que la Unidad de Inteligencia Aérea Águila, aumente sus sobrevuelos en esta zona. La operación de los drones ha tenido “notables resultados”, según destacó el jefe de la policía capitalina, pues con ello se ha logrado documentar gráficamente la venta y almacenamiento de drogas y se han identificado inmuebles relacionados con el robo de autopartes, y en colaboración con la fiscalía se han atendido investigaciones sobre robo a casa habitación e invasión de predios.



ARCHIVO EL UNIVERSAL

Pablo Vázquez

Recursos federales para la CDMX

:::: Ayer se dio a conocer que el gobierno federal planteó que la Ciudad de México reciba un techo de endeudamiento de 3 mil 500 millones de pesos para 2025, es decir, mil millones de pesos más de lo que se aprobó para este año. Esto serían buenas noticias para la administración capitalina que encabeza **Clara Brugada**, pues estos recursos podrían ser destinados a proyectos como la construcción de más líneas del Cablebús, las cuales durante la campaña señaló que se realizarían en conjunto con la Federación. Si bien la cifra forma parte del proyecto del Paquete Económico, de ser aprobado así significaría un buen arranque para los proyectos de Brugada Molina.

TEMPLO MAYOR

F. BARTOLOMÉ



SE LLEVAN RUDO en **Tabasco**. Los señalamientos del gobernador **Javier May** contra **Hernán Bermúdez**, quien fuera el jefe de **Seguridad Pública** en los gobiernos de **Adán Augusto López** y su sustituto, **Carlos Merino**, prendieron la pradera.

SEGÚN el mandatario morenista, el ex funcionario era, ni más ni menos, que el comandante de "**La Barredora**", el grupo criminal que tiene asolado a la entidad. Es decir, que el jefe de la Policía sería uno de los principales delinquentes de la entidad.

MAY NO HA OCULTADO sus divergencias con **Adán Augusto**; y un día sí y el otro también aprovecha para exhibir el estado de cosas que tanto él como Merino le dejaron en el llamado edén.

ESO EXPLICA que el pasado jueves, **Andrés Manuel López Beltrán**, quien no suele hablar en los actos públicos de **Morena**, hizo uso de la palabra en un encuentro partidista en **Villahermosa** para hacer un llamado a la unidad.

SIN EMBARGO DICEN que el gobernador May no tiene interés en bajarle a la intensidad de sus cuestionamientos a los gobernadores que le antecedieron.

• • •

CON BOMBO Y PLATILLO se anuncia la toma de protesta del diputado morenista **Pedro Haces** para un sexenio más como secretario general de la **CATEM**, la central sindical guinda de tan altos vuelos... en helicópteros de lujo.

COMO EN los viejos tiempos priistas que son tan parecidos a los nuevos tiempos morenistas, la ceremonia será encabezada por el secretario del Trabajo, Marath Baruch Bolaños. La central oficialista promete echar la casa por la ventana, con un lleno total del Teatro Metropolitano.

SEGURAMENTE ya andan viendo a qué helipuerto llegará el humilde dirigente obrero a bordo de su "instrumento de trabajo".

• • •

POR CIERTO QUE **Ricardo Monreal** ya pidió que no lo anoten en la lista de pasajeros del helicóptero obrero, pues tras una buena reprimenda de la presidenta **Claudia Sheinbaum**, anunció que ya no lo verán en naves aéreas privadas.

POR CIERTO QUE **Ricardo Monreal** ya pidió que no lo anoten en la lista de pasajeros del helicóptero obrero, pues tras una buena reprimenda de la presidenta **Claudia Sheinbaum**, anunció que ya no lo verán en naves aéreas privadas.

• • •

INTERESANTES las reuniones bilaterales que sostendrá Sheinbaum durante su estancia en **Río de Janeiro** para la cumbre del **G-20**. La agenda tiene un fuerte acento en la relación con **Asia**, pues de 8 reuniones anunciadas por **Palacio Nacional**, cuatro serán con gobernantes de países de ese continente: Corea del Sur, Vietnam, India y Japón.

TAMBIÉN VERÁ en privado al *premier* de Canadá, **Justin Trudeau**; al británico **Keir Starmer**, al presidente francés, **Emmanuel Macron**; y al anfitrión, Lula. Sin duda un giro importante en la política internacional que mantuvo **México** en los últimos años.

TRASCENDIÓ

Que al presidente de la Cámara de Diputados, **Sergio Gutiérrez Luna**, se le “olvidó” la cortesía de invitar a los coordinadores de la oposición al acto de entrega del paquete económico 2025, por lo que la panista **Noemí Luna** condenó la omisión y la falta de oficio del morenista, quien a su juicio redujo el protocolo republicano a un evento partidista. Por cierto, el jefe de la mayoría guinda, **Ricardo Monreal**, no llegó después de que la Presidenta lo llamó a explicar su estatus como “viajero frecuente” de un helicóptero privado y él respondió en redes sociales ofreciendo disculpa y un “no lo vuelvo a hacer”.

Que asumida como “lamentable error” hasta ya entrada la noche, la reducción inicial de presupuesto a la UNAM y al Poli desde Hacienda generó reacciones a lo largo del día, como la del rector **Leonardo Lomelí**, quien argumentó que la decisión iba en sentido contrario de los planteamientos recientes de la Presidenta. Resuelto y aclarado el tema con ambas instituciones, a las que se aumentó 3.5 por ciento para compensar la inflación, fue la UAM la que acabó quejándose al final, porque ahí hubo un tijeretazo de casi 15 por ciento.

Que ante la plana mayor de Morena, es decir, **Luisa María Alcalde** y **Andrés Manuel López Beltrán**, el gobernador de Chiapas, **Eduardo Ramírez**, se comprometió a no hacer “recomendaciones” para candidaturas rumbo a las elecciones de 2027 y pidió “que se escuche claro y muy lejos”, mientras que la ex titular de Gobernación planteó que primero se buscará consenso y, de fracasar esa opción, se acudirá a las encuestas. ¿Para quién sería el mensaje?

Que la próxima semana, una vez que rinda protesta, el dirigente del PAN, **Jorge Romero**, deberá asignar cargos a su equipo, pero donde está la batalla es en comunicación, donde ya se vio **Max Cortázar**, quien apoyó al líder en la recta final del proceso interno. Sin embargo, **Santiago Taboada** ha mostrado interés en la cartera para unificar el mensaje panista y aprovechar los activos que tiene en la capital. —

FRENTE POLÍTICOS

1. Solidez. La presidenta **Claudia Sheinbaum** presentó el Paquete Económico 2025 con optimismo, destacando su enfoque en mantener la estabilidad del país. Lo calificó de sólido, equilibrado y lleno de cambios, apostando por una austeridad republicana que maximizará recursos sin afectar la operación gubernamental. El fortalecimiento de Pemex, a cargo de **Víctor Rodríguez**, pieza clave de la soberanía energética, sigue siendo una prioridad estratégica, mientras el combate a la evasión fiscal y el refuerzo de las aduanas prometen incrementar la recaudación sin necesidad de reformas fiscales profundas. Vienen tiempos mejores.

2. Teatro azul. La diputada del PAN, **Mariana Ramírez Andrade**, decidió llevar el duelo agrícola al Congreso, ataviada con vestido negro y velo, como si la tragedia del campo tamaulipeco necesitara más dramatismo que los números ya devastadores: 250 mil hectáreas sin sembrar y 30% menos de sorgo en el horizonte. La legisladora panista no perdió la oportunidad de teatralizar lo que en la práctica ya es un clamor de auxilio, mientras los agricultores miran con escepticismo la danza de promesas incumplidas. Las familias del campo enfrentan un destino incierto. Pero el luto siempre luce mejor en tribuna que en el surco abandonado.

3. Al mayoreo. El ministro en retiro **Arturo Zaldívar**, ahora coordinador de Política y Gobierno, desplegó su talento mediático invitando a miles a buscar uno de los 881 cargos judiciales disponibles. En charla con **Grupo Imagen**, recalcó la importancia de sumar perfiles "preparados y honestos", aunque con la judicatura en la mira de escándalos de corrupción, la honestidad parece un lujo. Con una meta de 5 mil 410 inscritos, **Zaldívar** promete un proceso inédito que transforma los tribunales en un mercado de oportunidades. El tiempo dirá si esta apertura mejora la justicia o empeora el panorama.

4. Omnipresencia. **Raymundo Pedro Morales Ángeles**, secretario de Marina, se lanza al ruedo político con entusiasmo. En Guerrero, **Evelyn Salgado** lo recibe con sonrisas, mientras que **Tere Jiménez**, en Aguascalientes, se pregunta qué hace la Marina tierra adentro. En Tamaulipas, **Américo Villarreal** escucha promesas marítimas; en Puebla, **Alejandro Armenta** aplaude a futuro y **Alfonso Durazo**, en Sonora, celebra la presencia. En Colima, **Indira Vizcaíno** ve el apoyo de la Marina como una verdadera tabla de salvación ante el desastre de su gobierno. La confiabilidad llevada al máximo.

5. Un paso al frente. **Omar García Harfuch**, el titular de la SSPC, no pierde tiempo en demostrar su músculo operativo. La detención de **Omar Félix Loaiza**, alias *El Pelón*, en Sinaloa, es presentada como una contundente respuesta a la ola de violencia en el estado gobernado por **Rubén Rocha Moya**. Con acusaciones que van desde homicidio hasta el trasiego de fentanilo hacia Arizona, **García Harfuch** asegura que las acciones seguirán. ¿Será esta captura el golpe que enfriará la plaza? Es urgente bajarle dos rayitas al nivel de violencia en la entidad. Y luego hablamos...



Sacapuntas

MACRON, LULA Y TRUDEAU, EN LA AGENDA



CLAUDIA SHEINBAUM

› Todo listo para que la presidenta **Claudia Sheinbaum** viaje este domingo a Brasil, donde participará en la cumbre del G-20, en Río de Janeiro. La mandataria sostendrá allí encuentros personales con los presidentes de Francia, **Emmanuel Macron**; Corea del Sur, **Yoon Suk-Yeol**; y el anfitrión **Luiz Inácio Lula da Silva**. También con los primeros ministros del Reino Unido, **Keir Starmer**; Canadá, **Justin Trudeau**; Japón, **Shigeru Ishiba**; India, **Narendra Modi**; y Vietnam, **Pham Minh Chinh**.



CUEVAS SALTA A LA CANCHA

GABRIELA CUEVAS

› De inmediato se puso a trabajar **Gabriela Cuevas** en la tarea que le encomendó la presidenta Sheinbaum como representante del Gobierno de México para la Copa Mundial de la Federación Internacional de Fútbol Asociación 2026. Para ello, nos dicen, ya se coordina con la secretaria de Turismo, **Josefina Rodríguez Zamora**.



SEMANA REDONDA

OMAR GARCÍA HARFUCH

› Cierran los secretarios de Seguridad, **Omar García Harfuch**; de la Defensa, **Ricardo Trevilla**; y de la Marina, **Raymundo Pedro Morales**, una semana redonda en materia de combate al crimen. En las últimas 48 horas, capturaron a tres peligrosos generadores de violencia, lo cual dejó muy satisfecha a la presidenta **Claudia Sheinbaum**.



VEN PARTEAGUAS EN PAQUETE ECONÓMICO

ROGELIO RAMÍREZ DE LA O

› Un antes y un después para México marcará el Paquete Económico 2025, asegura el secretario de Hacienda, **Rogelio Ramírez de la O**, quien ayer lo entregó en San Lázaro. De hecho, difundió un decálogo para sustentar su dicho, en el que ofrece argumentos fiscales, recaudatorios, de inversiones, equidad y distribución de los ingresos.



PREFIEREN HABLAR CON TRUMP

MARCO RUBIO

› Nos comentan que en la cancillería, a cargo de **Juan Ramón de la Fuente**, intentarán evitar en lo posible abordar temas bilaterales con **Marco Rubio**, quien será el secretario de Estado de EU. Esto, debido a su marcada radicalidad antimexicana. Cómo estará la cosa, que prefieren tratar directamente con el presidente electo, **Donald Trump**.



LEONARDO LOMELÍ

CORRIGEN ERRATA

› Por cierto, el secretario Hacienda, **Rogelio Ramírez de la O**, corrigió de inmediato el recorte de 5 mil 360 millones de pesos a la UNAM, incluido en el Paquete Fiscal. Luego de que la institución académica a cargo de **Leonardo Lomelí** se quejó de la reducción, la instancia federal aclaró que no habrá tal y, al contrario, tendrá un incremento.



JORGE ROMERO HERRERA

ESTUDIA RELEVAR A COORDINADORA

› El recién electo dirigente del PAN, **Jorge Romero Herrera**, analiza una reconfiguración de sus liderazgos en el Congreso de la Unión, nos platican. Es decir, evalúa ajustes en las coordinaciones de sus bancadas, y todo apunta a que en el Senado ratificaría a **Guadalupe Murguía**, pero en San Lázaro **Noemí Luna** sería relevada.

ROZONES

Una aclaración y un extra significativo

Fue la Secretaría de Hacienda y en particular la Subsecretaría de Egresos la que salió al paso para frenar la bronca que se empezaba a gestar ante el ajuste presupuestal a las dos principales instituciones de educación superior del país —la UNAM y el Politécnico— establecido en el proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación. Y es que al detectar el decremento nada menor, dichas instituciones de educación superior prendieron todas las alarmas. La dependencia federal se apuró entonces a aclarar que se trató de un error, que ya busca subsanar con los integrantes de la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública de la Cámara de Diputados. Por cierto que en el comunicado de aclaración de Hacienda hay un dato que no hay que perder de vista y es el que señala que el aumento del presupuesto para educación el año entrante será de 11 mil 869 millones de pesos, el cual tampoco es para nada menor. Pendientes.

Gaby Cuevas y el Mundial

Cayó bien el nombramiento que hizo la Presidenta **Claudia Sheinbaum** de **Gabriela Cuevas** como representante de su Gobierno para la organización del Mundial 2026, nos comentan. Será porque la exlegisladora y exalcaldesa se caracteriza por sacar adelante con eficiencia los proyectos a su cargo. Nos dicen que, de hecho, ya está poniendo manos a la obra al fijar tareas de relevancia entre las que destacan la generación de sinergias, cooperación y trabajo en equipo —una parte de éste muy de cerca con los gobiernos estatales de Jalisco, Nuevo León y la CDMX—, para que el Mundial no sólo se realice en grande, sino que se pueda sentir en todo el país. Cuevas Barrón buscará que se amplíe la derrama económica, los beneficios en flujos turísticos y el uso de obras de infraestructura relevantes como el AIFA, el Tren Maya o el Aeropuerto de Tulum. El objetivo fundamental sin embargo, nos comentan, es que el Mundial se traduzca en bienestar para todas las familias mexicanas. ¿Qué tal?

Sheinbaum, entre “Titanes climáticos”

Con la novedad de que la revista *Time* ha incluido a la mandataria mexicana en su lista de 100 líderes más influyentes del mundo en materia ambiental. Y ha señalado sobre ella que “pocos líderes mundiales pueden afirmar que saben tanto sobre ciencia climática como la nueva Presidenta de México, **Claudia Sheinbaum**”. Su inclusión en esa lista tiene que ver con su paso por el Panel Intergubernamental sobre Cambio Climático de las Naciones Unidas y, por supuesto, proyectos que llevó a cabo en la Ciudad de México, como la incorporación de autobuses eléctricos y el sistema de paneles solares sobre la Central de Abasto. La publicación hace notar los importantes retos que Sheinbaum tiene dadas algunas herencias del Gobierno de **López Obrador** que apuntan en dirección opuesta a la lucha contra el cambio climático —inversiones en Pemex (combustibles fósiles)—. Sin embargo, la publicación señala que “Sheinbaum ya se ha alejado notablemente de López Obrador en la retórica verde, y si cumple con esas palabras, su mandato de seis años podría convertir a un país rebosante de potencial renovable en un líder climático global”. Ahí el dato.

Captura clave en Sinaloa

Nos hacen ver que la detención de **Omar Félix Loaiza**, *El Pelón*, o *El 8*, puede ser clave para la pacificación de Sinaloa, un estado sumido en una crisis de violencia desde hace más de dos meses. Omar era uno de los principales promotores de esta ola de inseguridad, pues es quien coordinaba los ataques de los sicarios de la facción de Los Chapitos en contra de La Mayiza. Las detonaciones de explosivos, que proliferaron en las últimas semanas se deben a él, quien incluso utilizó drones para operar esta forma de agresión. Omar Félix es un lugarteniente de los hijos de *El Chapo* Guzmán que operaba en Sonora, pero que se trasladó a Sinaloa para encabezar la lucha contra Los Mayitos. Fue detenido en plena ciudad de Culiacán, mediante un operativo conjunto en el que participaron elementos del Ejército, Guardia Nacional, Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana y Fiscalía General de la República. No participó la Policía Estatal. Por algo será. Uf.

Gil Zuarth, anotado para la Corte

Y fue el exsenador **Roberto Gil Zuarth** el que informó que ya concluyó la tramitación ante los Comités de Evaluación para quedar inscrito en el proceso para postularse en la elección del año entrante al cargo de ministro de la Corte. “No renunciaré a dar la última batalla, no quiero dejarles el camino fácil y el asiento vacío, competiré para ser ministro... para ser la voz de la prudencia y de la razón, aun en esta marea de soberbia e insensatez”, declaró. Aunque el panista claramente mantiene una mirada crítica sobre la reforma judicial pues ha recalado que no es la que México necesita, sostiene que con su decisión de anotarse busca evitar que “intereses perversos” decidan por el resto, esto es “evitar que una mayoría del 54 por ciento use la Constitución para desaparecer políticamente al 46 por ciento restante”. Todas las democracias se enfrentan a pruebas de sobrevivencia y ésta puede ser la última vez que podamos luchar por la razón y por nuestras libertades, apuntó Gil Zuarth.

A poner el ejemplo

Así que el diputado **Ricardo Monreal** ayer ofreció una disculpa a los simpatizantes y militantes que se sintieron lastimados u ofendidos por el uso de un helicóptero que hizo hace unos días, del que se difundió un video en las benditas redes. El legislador, nos comentan, se ha comprometido a tratar de que no se repitan estas situaciones que, sostuvo en un video que subió a las redes, pueden causar alguna afectación a nuestro movimiento. El mensaje del legislador se dio luego de que en su conferencia mañanera le preguntaran a la Presidenta **Claudia Sheinbaum** sobre el tema. Y es que su respuesta fue muy clara: “Nosotros debemos ser un ejemplo a la sociedad y que no debe haber Gobierno rico con pueblo pobre, entonces no es una, creo, ésa es la manera en que nos comportamos y creo que todos debemos de dar un ejemplo”. Dejó luego en manos del propio Monreal explicar lo ocurrido.



LETICIA BONIFAZ

¿Jueces jóvenes?

Me han preguntado en las últimas semanas si con los cambios en el poder judicial quienes ya empezaron a estudiar derecho deben continuar con la carrera o si quienes pensaban iniciarla más les valdría que dieran un giro a otra opción en las humanidades. La respuesta la va a tener cada persona, pero sin duda el futuro para ellos y ellas no es nada halagüeño.

La vida y el proyecto de vida de las personas juzgadoras que hasta hoy están en activo terminó en una tómbola y la vida en muchas ocasiones puede dar giros inesperados, aunque la vida algo puede tener de previsible si la encaminamos hacia un objetivo específico.

Las opciones laborales para quienes estudiamos derecho son muy amplias. No todo se agota en

el litigio y en la procuración y la administración de justicia; hay áreas de consultoría que pueden servir para evitar los conflictos; también hay medios alternativos para resolverlos fuera de la sede judicial, pero, al final, un conflicto no resuelto fuera del aparato de administración de justicia tarde o temprano puede acabar allí. No todo se judicializa, pero todo es potencialmente judicializable.

El jueves pasado invadió las redes sociales la imagen de la invitación poco seria que hizo el Instituto de la Juventud a los jóvenes para que se inscriban al proceso de selección y, con un poco de suerte, para que vean su nombre en la boleta electoral junto a otros cientos de nombres. Algo que debiera ser muy serio se presentó con imágenes infantilizadas de conejitos (o conejillos) de corbata y moño con la sala de plenos de la Suprema Corte al fondo. Un despropósito que nos lleva a la pregunta de si puede cualquier joven recién egresado ser

Los recién egresados no están preparados para ser jueces, por brillantes que sean.

juez, magistrado o ministro. Todo indicaría que con el esquema actual sí, pero se esperaría que de parte de ellos cupiera la prudencia. Los recién egresados no están preparados para ser jueces, por más brillantes que sean.

Terminar la carrera no es suficiente. Falta la especialización formal o práctica. Algo que en la medicina se ve natural, en el derecho no es claro. Es indispensable conocer a fondo una rama específica: constitucional; procesal constitucional y amparo; administrativo, penal, civil, familiar, mercantil, fiscal, laboral, internacional público y privado, ambiental, notarial, telecomunicaciones, derechos de autor, etcétera. La especialización puede ser formal o práctica porque se puede cursar un posgrado o también trabajar en un despacho, en un

juzgado o en una consultoría que se dedique específicamente al tipo de asuntos de la rama seleccionada. En el Derecho, como en otras disciplinas, se aprende haciendo. En la tarea jurisdiccional es indispensable aprender, entre otras cosas, a argumentar y a valorar pruebas. El oficio no se aprende de la noche a la mañana. Alguien experto te guía y te vas formando paulatinamente. Los jueces, magistrados o ministros, al final, son quienes deciden a partir de los proyectos que les presenten sus secretarios. El juez normalmente sabe más y orienta el sentido del proyecto. En el sistema que se propone es altamente probable que haya secretarios mejor formados que los jueces. Y hay que agregar que a los secretarios les faltará el aliciente del ascenso en la carrera judicial y también verán fuertes dosis de azar en su futuro. Las consecuencias del cambio en curso sí apuntan a la crónica de un desastre anunciado en el que, desafortunadamente, los justiciables quedarán en el desamparo. ●

Catedrática de la UNAM

@leticia_bonifaz

CADENA DE MANDO

JUAN
IBARROLA C.

j.ibarrola@cadenaemandando.com
@elibarrola
www.cadenamando.com

Víctimas y/o
victimarios

Con los sucesos trágicos de la semana pasada en Querétaro, Cuautitlán Izcalli y Chilpancingo, debemos todos cambiar la manera en cómo se racionalizan hechos que producen violencia y, con ello, incontables víctimas.

Las familias de los muertos son víctimas que no comprenden el porqué asesinaron a sus hijas e hijos, a sus esposos y esposas, hermanos y hermanas. No cabe

ya el discurso de los gobernadores o alcaldes que justifican los hechos diciendo que fue obra del crimen organizado sobre una o dos personas, olvidando a los inocentes que se encontraban desafortunadamente en el lugar y momento equivocados.

Grabar en video, desde un teléfono, los cuerpos de quienes fueron asesinados, para después exhibirlo en redes sociales, no provoca ya lo que hace unos años provocaba; al contrario, cada día se pierde más la capacidad de asombro entre muchos mexicanos, y en esa exhibición no hay consecuencias para los delincuentes.

Es posible sostener que la viralización en redes que exhiben la desgracia humana, provocada por los criminales, no le hace justicia a las víctimas, más bien genera una suerte de leyendas urbanas que entronizan a los delincuentes, como si fueran justicieros sin ley a los que muchos jóvenes idealizan como un aspiracional a ser y a hacer.

¿Quién le da voz, forma y destino a los cobardes criminales? ¿Por qué se normaliza la violencia en la sociedad, en los medios de comunicación y por supuesto en los tres niveles de gobierno?

Ya no impacta ver videos de choferes de transporte de carga, que son impunemente asaltados y en muchas ocasiones, son víctimas mortales de estos cobardes.

También se ha perdido mucho el asombro cuando se ven videos donde las mujeres son violentadas física y sexualmente.

Se ha normalizado el cobro de piso y la extorsión, que también generan cualquier cantidad de víctimas y de impactos en la economía.

Sin lugar a dudas, los resultados del actual gobierno se están dando en materia de seguridad y defensa del ciudadano. Para las fuerzas armadas, la Guardia Nacional y la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana, el reto es mayúsculo y debe reconocerse que aun y a pesar del largo camino por recorrer, y por supuesto de la realidad criminal y de violencia en México, existe la voluntad y la decisión de no quedarse en lo que le sucedió a este país los últimos 6 años.

La coordinación entre el general Ricardo Trevilla, el almirante Raymundo Morales y Omar García Harfuch está dando resultados palpables y se insiste, aún y a

pesar de la terrible realidad en la que se encuentra México.

3 de Diana

Desde este espacio felicitamos con mucho respeto a los soldados de tierra, mar y aire, que lograron el ascenso al grado inmediato superior, con efecto a partir del 20 de noviembre.

A los próximos generales de división, Arturo Coronel Flores, Guillermo Briseño Lobera, Roberto Claudio del Rosal Ibarra, Jose Roberto Flores Montes de Oca, Hernán Cortés Hernández, Juan José Gómez Ruíz y Marco Antonio Álvarez Reyes, nuestras más sinceras felicitaciones.

Para los generales de división pilotos aviadores, Carlos de Jesús Gracia Ríos y Edgar Salvador Rodríguez Franco, un gran reconocimiento.

Felicitaciones respetuosas para los almirantes Juan Martín Aguilar Morales, Carlos Eduardo Leglise Escamilla y Guadalupe Juan José Bernal Méndez.

Felicidades a toda la familia militar y naval que celebra también el ascenso de sus seres queridos. ■



AMADOR NARCIA

LIBERALES Y CONSERVADORES



El poder desde La Chingada

La respuesta de la presidenta Claudia Sheinbaum, cuando el miércoles le preguntaron sobre la decisión del Senado de reelegir a Rosario Piedra Ibarra, al frente de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos, fue por demás reveladora.

“Es una decisión del Senado la que se tomó ayer. Y hasta ahí”.

Quizás esa declaración de la presidenta hubiera pasado desapercibida, si no hubiera sido por las malas formas de los trogloditas senadores de Morena, comandados porrrilmente por Adán Augusto López Hernández, quien sin ningún pudor dictaba órdenes al presidente del Senado, en otros tiempos aguerrido legislador.

Así ocurrió porque la reelección de Rosario Piedra provocó una fractura temporal de la bancada de Morena, que se dividió en “Claudistas” y “Amlistas”.

Fue evidente, pero además varios de ellos se quejaron en público y en privado de la grosera intervención del expresidente, haciendo quedar a la presidenta como si fuera una marioneta. Sheinbaum, aseguraron, quería a Nashieli Ramírez Hernández y López

Obrador a Rosario Piedra.

Así que, con un desaseo y una desfachatez, que pasarán a la historia, se reeligió a la señora Piedra.

En la bancada del PVEM también hubo fracturas y al menos 5 legisladores de ese partido querían votar en contra de Piedra.

Corrió la versión de que las boletas estaba prellenadas, nada más para que en un acto mecánico, autómatas, las ingresaran a la urna.

Con ese modo gandalla que hoy no oculta, el capete Adán Augusto llegó a fanfarronear que no importaba cómo se votara pues ya contaban con 87 votos seguros. Y, en efecto, ganó La Chingada.

Mientras tanto, en Palacio, el jueves, como ninguno de los paleros ni gestores que roban espacio a los verdaderos periodistas que asisten a la Mañana-

ra tuvo la instrucción de preguntárselo, la presidenta intentó un control de daños.

Antes de que terminara la conferencia, comentó sobre la convicción popular reflejada en la prensa de que quien sigue mandando en el país es López Obrador.

“Ayer estaba leyendo algunos temas en redes de la comentocracia y ahora resulta que, desde Palenque, Lopez Obrador está dictándoles a los senadores y senadoras quién va a ser la presidenta de la CNDH. Ya se retiró de la vida pública, está escribiendo su libro, está en otras tareas de la transformación. ¿Ustedes creen de veras que le interese desde Palenque estar pensando quién va a ser la presidenta de la CNDH?”, dijo en tono molesto. Y pidió: “Déjenlo descansar en Palenque, tranquilo”.

No logró controlar nada.

Fue el ejemplo más reciente de la torpe estrategia de Comunicación Social del actual gobierno que, como lo hacía YSQ, privilegia la lealtad sobre la capacidad.

Y quienes supuestamente tienen más habilidades y experiencia, están distraídos en la tenebra, por lo que el vacío que causan lo ocupan quienes se consagraron en la pasada administración como los artífices de la manipulación, operando dentro y fuera de las cañerías del poder, sin asumir el costo de sus perversidades. ●

anarciae@gmail.com

Con un desaseo y una desfachatez, que pasarán a la historia, se reeligió a la señora Piedra.



MARÍA ELENA MORERA

La instrucción de AMLO es apagar la luz de la transparencia

Durante más de medio siglo, los mexicanos hemos construido instituciones para fortalecer la democracia. Con altibajos, avanzábamos en el camino correcto, conscientes de que siempre hay espacio para mejorar. Sin embargo, con la llegada de Andrés Manuel López Obrador en 2018, la promesa de fortalecer la democracia se convirtió en una sistemática destrucción. Desde su primer decreto, que atacó a las organizaciones civiles, quedó claro que su agenda no era reformar, sino desmantelar.

Hoy, la destrucción alcanza a los órganos autónomos. La próxima semana, el Congreso votará por la desaparición de siete de ellos, incluyendo al Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (INAI). En su momento, AMLO justificó su desaparición diciendo que "no sirven para nada" y que "son onerosos, gastos superfluos al servicio de minorías". Estos argumentos, sin embargo, no se sostienen.

Es falso que los órganos autónomos sean un despilfarro. Su presupuesto representa apenas el 0.05% del gasto federal, es decir, de cada 100 pesos que gasta el gobierno, solo cinco centavos van a estas instituciones. Por otro lado, los verdaderos agujeros negros del presupuesto, como Pemex, pierden miles de millones de pesos. Solo en el último trimestre, Pemex reportó pérdidas por 179 mil millones de pesos. Este contraste expone el tamaño de la falacia detrás del argumento del expresidente.

falso que estos órganos no benefician a los ciudadanos. Instituciones como el INAI garantizan derechos fundamentales.

También es falso que estos órganos no beneficien a los ciudadanos. Instituciones como el INAI garantizan derechos fundamentales: acceso a la información, protección de datos personales y rendición de cuentas. Estos son derechos "llave", ya que permiten ejercer otros derechos como el acceso a la justicia o la seguridad.

Por ejemplo, Juan fue detenido y acusado injustamente de un delito. Su familia no pudo acceder al expediente judicial, pero gracias al INAI, solicitaron información sobre el caso: videos de seguridad, registros policiales y documentos clave. Descubrieron que los policías habían plantado un arma y que la declaración oficial no coincidía con los hechos. Con esta información, lograron liberar a Juan, además de visibilizar abusos que afectan a más personas.

Este ejemplo muestra cómo el acceso a la información puede ser crucial para garantizar un debido proceso y exigir justicia. Sin el INAI, casos como el de Juan quedarían atrapados en la opacidad, perpetuando la impunidad.

La eliminación del INAI no solo pone en riesgo derechos individuales, sino que centraliza aún más el poder en el Ejecutivo. Los contrapesos institucionales, como los órganos autónomos, son esenciales para proteger a los ciudadanos de abusos de poder. Sin embargo, para López Obrador y todo indica que para Claudia Sheinbaum y sus aliados, estos contrapesos son obstáculos que deben eliminarse.

Aunque hay tiempo para que los legisladores eviten un daño irreversible, parece inevitable que el INAI pierda su autonomía; convertirlo en un organismo descentralizado podría ser una salida intermedia que preserve algo de su función.

México necesita instituciones confiables, capaces de evolucionar sin ser destruidas a machetazos. López Obrador gobernó con la consigna de la polarización y la confrontación, con el método porril que lo ha caracterizado desde que explotaba pozos petroleros en su juventud, pero México requiere gobernantes que protejan a sus ciudadanos. Hoy, más que nunca, la presidenta Claudia Sheinbaum debe demostrar liderazgo y garantizar que derechos fundamentales como la transparencia y la rendición de cuentas no desaparezcan con un plumazo legislativo.

No podemos permitir que el INAI, símbolo de la lucha de cientos de mexicanos por una democracia más abierta y responsable, se convierta en otra víctima de un proyecto de poder absoluto. La transparencia es la luz que ilumina la democracia. Si la apagamos, nos arriesgamos a retroceder décadas en derechos y libertades. *(Colaboró Asael Nuche)* ●

Presidenta de Causa en Común



OPINIÓN destacada



**JUAN PABLO
BECERRA-ACOSTA**

DOBLE FONDO

¿El super cop García Harfuch sí rescatará al policía común?

Es muy deprimente el panorama policial en México. Lo ha sido desde hace décadas y lo sigue siendo ahora.

Salvo algunas excepciones efímeras en dos o tres municipios y estados, el PRI no hizo gran cosa para construir cuerpos policiales eficientes en siete décadas (hasta el año 2000). Tampoco en el sexenio de Enrique Peña Nieto. El priismo se hartó de robar arcas y enriquecer políticos, pero de capacitar y dignificar policías, nada.

El PAN tampoco lo consiguió, más allá de las bravatas de Felipe Calderón y de la lamentable degradación de la Policía Federal, que era un cuerpo que empezaba a ser útil (sobre todo en las carreteras, hoy abandonadas).

Y Morena no tiene ningún logro relevante hasta ahora, a no ser por la policía de Ciudad de México, cuyo

éxito relativo también fue mérito del extinto PRD, pero inclusive con su gran despliegue, la policía capitalina estremendamente falible, al grado de que en su cara asesinan a quien sea y extorsionan a medio mundo, como recientemente vimos en el Centro Histórico, donde reina el sicariato local e impera el cobro de piso.

El retrato más brutal de la vulnerabilidad las policías mexicanas lo podemos encontrar en los datos duros. Y el más duro de esos datos es el de sus muertos, el de sus ejecutados: en promedio un policía cae asesinado cada día en este país. Transcurren los años, pasan los gobiernos, y eso no cambia. Un policía muerto cada día. Un policía que no sólo no podía cuidar a sus semejantes, sino que personalmente estaba desvalido ante el descomunal poder del crimen organizado.

Revisemos los datos de los últimos siete años:

- En 2018, último año del gobierno de Peña Nieto, el presidente que lideraba un bonito grupo de gobernadores muy honestos, asesinaron a 452 policías, al menos uno al día, en promedio (1.23), de acuerdo con las cifras recopiladas por Causa en Común, organización de la sociedad civil presidida por María Elena Morera, colega en estas páginas.

- En 2019, primer año de Andrés Manuel López Obrador y demás gobernantes morenistas, lo mismo: asesinaron a 446 policías (apenas seis menos que el año previo), un promedio de 1.22 por día.

- Para 2020 las cosas empeoraron. Con la renuncia del Estado a través de la ocurrencia filosofal de abrazos, no balazos, los delincuentes se volvieron más altaneros y los policías quedaron más vulnerables: hubo 524 casos de policías asesinados (1.44 por día), 78 más que el año anterior, un incremento de 17.5 %.

- Durante 2021 mejoraron las cosas (123 ejecuciones menos en el año, un descenso de 23.5 %), aunque la cifra de 401 policías asesinados seguía siendo terrible, porque la sangría continuaba representando un caído por día, en promedio (1.08).

- En 2022 se registró un leve empeoramiento: 403 policías fueron asesinados.

- El año pasado volvieron a crecer los asesinatos, con 412 casos, y el promedio aumento hasta 1.13 por día.

- Finalmente, en 2024, hasta este viernes 15 de noviembre, se contabilizan 269 policías asesinados.

¿Sabe usted, lectora-lector, cuánto gana mensualmente -en promedio- un policía mexicano? Cuatro de cada diez policías (46 %), entre \$10 mil y \$15 mil pesos; tres de cada diez (36%), menos de \$10 mil pesos; digamos que dos de cada diez (18%), más de \$15 mil pesos. Dejémoslo en \$15 mil pesos al mes por arriesgar la vida cotidianamente y sobrevivir semanalmente con unos \$3,500. Una vergüenza.

Si nuestro super cop García Harfuch termina con esta precariedad, por medio de excelente capacitación y excelentes salarios para los policías, quizá México empiece a tener cuerpos de seguridad que protejan cabalmente a la ciudadanía e inhiban con eficacia a los delincuentes. De otra manera, en 2030 seguiremos contando un pobre policía muerto cada día. O muchos policías vivos, pero humillados (o corruptos). ●

jp.becerra.acosta.m@gmail.com

X: @jpbecerraacosta

**Con los abrazos, no balazos,
los delincuentes se volvieron
más altaneros.**



MAURICIO MESCHOULAM

Trump 2.0: ¿Un Medio Oriente bajo fuego o bajo control?

Trumpp viene con todo, como ya lo adelantaba Bannon: “Viene en modo de guerra total”. Esto tiene, desde ya, implicaciones clave para asuntos de política exterior. Sin embargo, al revisar el detalle encontramos, como es típico en Trump, una serie de contradicciones y zonas vagas, de las cuales él, normalmente, va tomando decisiones en el camino y de acuerdo con sus instintos. Esto se puede apreciar desde las mismas nominaciones que está efectuando para posiciones que serán claves en la política externa de EU. Me detengo en ciertos aspectos de Medio Oriente para ejemplificar.

Al revisar las decisiones de Trump durante su gestión previa, podemos observar que sus ideas de “America First” frecuentemente chocaban con “Make America Great Again”. En otras palabras, su política de fuerza y presión, estuvo

a punto, varias veces, de involucrar a EU en guerras mayores que él no deseaba. Medio Oriente fue el mejor ejemplo, especialmente tras el asesinato de Soleimani, el segundo hombre más importante de Irán.

Por tanto, observábamos una especie de “guerra civil” entre las posiciones conocidas como los “Hawks” o “Neocons” (neoconservadores) y las posiciones al estilo de “America First”. Esta vez será distinto. Aprendiendo de sus “errores”, en teoría, todas las selecciones de Trump para su gabinete de política exterior se alinearán, así nos dicen, con “America First”.

Sin embargo, las contradicciones inician cuando uno examina las posturas de alguien como Marco Rubio (futuro secretario de Estado) o incluso de Pete Hegseth, el próximo secretario de defensa. Es posible argumentar que tanto Rubio como Hegseth han venido mo-

dificando esas posiciones, y que ahora se alinearán de lleno con Trump. Sin embargo, las circunstancias forzarán tensiones que ya mismo podemos adelantar.

Pensemos en Israel. A pesar de su cercanía con Netanyahu, hay una tensión central entre lo que Trump desea lograr para temas como Gaza o Irán, y los objetivos del primer ministro israelí y su gabinete ultranacionalista: (1) Netanyahu ha mostrado que no detendrá la guerra en Gaza hasta no obtener una “victoria total”. No solo destruir a Hamás parece inviable, sino que, si Trump presiona a Netanyahu a negociar ahora, probablemente Hamás permanecerá con fuerte presencia en Palestina, (2) Los ministros de la ultraderecha israelí piden aprovechar la llegada de Trump para impulsar anexionamiento de territorios palestinos, lo que va a chocar tanto con cualquier “plan de paz” para Palestina como con los procesos de normalización que Trump quiere impulsar entre Israel y países como Arabia Saudita, (3) En esa misma línea, una potencial prolongación de la conflictiva en Medio Oriente entre Israel y los distintos aliados

de Irán, incluso si se consiguen ceses al fuego parciales en Líbano o en Gaza, tenderá tarde o temprano a seguir escalando, lo que no solo empantanaría las negociaciones nucleares con Teherán que Trump promete, sino que incluso, en contra de su “America First”, podría arrastrar a EU a una guerra, (4) ¿Qué hará Trump entonces llegado el punto—tal y como le pasó en su gestión previa— en el que sus propuestas de negociación con Hamás o la Autoridad Nacional Palestina no funcionaran y que sus tácticas de presión contra Irán terminaran por radicalizar al régimen? ¿Qué posiciones se decantarían en su gabinete entre gente como Marco Rubio o Hegseth si Irán opta por seguir adelante con sus progresos nucleares o decide solo negociar lo nuclear, pero sigue apoyando a las milicias proiraníes en la región que atacan intereses de EU o sus aliados?

En su gestión pasada, Trump fue resolviendo, como pudo, cada uno de los temas que fueron emergiendo. Pero ahora estamos en un contexto muy diferente. ●

Instagram: @mauriciomesch

X: @maurimm

La mayoría de los indocumentados no son criminales. De hecho, cometen menos crímenes que los ciudadanos estadounidenses.

JORGE RAMOS ÁVALOS
@jorgeramosnews



Deportaciones: tonto y cruel

Se nota el cambio. La palabra “ilegales” está apareciendo por todos lados en Estados Unidos. Y no solo entre los que la usan para insultar sino, también, entre aquellos que durante muchos años se cuidaron de no utilizarla para referirse a los inmigrantes indocumentados.

Estos son otros tiempos en Estados Unidos; estos son los tiempos de Trump.

Creo, como lo dijo el sobreviviente del holocausto, Elie Wiesel, que “ningún ser humano es ilegal”. Cuando le llamas “ilegal” a una persona, la deshumanizas, la discriminas, la atacas y la degradas. Yo no la uso. Pero esa es la palabra que Donald Trump, sus colaboradores y seguidores utilizan frecuentemente en sus discursos y conversaciones.

Las palabras casi siempre preceden a la acción. Y Trump y compañía están utilizando la palabra “ilegales” antes de lo que, han anunciado, será la campaña de deportaciones más grande en la historia del país.

Pero si lo hacen será una tragedia, con familias separadas y gravísimas vio-

laciones a los derechos humanos. Vamos a los números.

Actualmente hay unos 13 millones de inmigrantes indocumentados en Estados Unidos, según el estudio más completo que se ha hecho sobre las anunciadas deportaciones masivas y realizado por el American Immigration Council. Deportar a todos esos inmigrantes “separaría a cuatro millones de familias mixtas, afectando a 8.5 millones de ciudadanos estadounidenses con familiares indocumentados”. ¿Y a dónde los van a deportar? A México.

Es fácil imaginarse el panorama. Supongamos que se trata de una familia cuyo padre y madre son de Guanajuato y cruzaron ilegalmente la frontera hace una década para asentarse en Los Ángeles, California. Una vez ahí nacieron sus dos hijos y, por lo tanto, esos niños son por ley ciudadanos estadounidenses. Los padres no han cometido ningún crimen, trabajan y pagan impuestos. Pero Trump los quiere deportar.

Si esos padres son deportados, ¿qué

pasa con los niños? Esa pregunta se la hizo la periodista Cecilia Vega del programa *60 Minutes* a Tom Horman, quien fue y volverá a ser el encargado de ICE, la agencia migratoria de Estados Unidos. “¿Hay manera de realizar estas deportaciones masivas sin separar a las familias?”, le preguntó Cecilia a Horman. “Por supuesto que sí”, contestó. “Las familias pueden ser deportadas juntas”.

Pero no siempre es así. En el primer gobierno de Trump unas cinco mil familias fueron separadas. Y todavía hay niños solos que no han encontrado a sus padres.

Además del terror y el dolor que causarían esas deportaciones masivas, el costo sería gigantesco. “Deportar a un millón de inmigrantes al año supondría un costo de 88,000 millones de dólares”, calculó el American Immigration Council. “Se necesitarían más de 10 años y la construcción de cientos o miles de nuevos centros de detención para arrestar, detener, procesar y expulsar a los 13.3 millones de inmigrantes”.

Más allá de la tragedia humana, la economía de Estados Unidos sufriría mucho. “Los sectores de la construcción y la agricultura perderían al menos a uno de cada ocho trabajadores”, concluyó el estudio, “mientras que en la hostelería aproximadamente uno de cada 14 trabajadores sería deportado por su condición de indocumentado”.

Hay que ser muy claros. La mayoría de los indocumentados no son criminales. De hecho, cometen menos crímenes y son encarcelados en menor medida que los ciudadanos estadounidenses, de acuerdo con un reporte de la Universidad de Stanford.

Y más allá de la falsa caricatura que se promovió de que muchos inmigrantes son criminales y una carga para el país, “un millón de empresarios inmigrantes indocumentados generaron” más de 27 mil millones de dólares en ingresos en el 2022. A esto hay que sumarle los miles de millones de dólares que los indocumentados envían en remesas cada año a México.

¿Y ya se nos olvidó que gracias a los indocumentados pudimos comer y sobrevivir durante la pandemia?

La idea de las deportaciones masivas es cruel y tonta. Causarán un daño irreparable a miles de familias y a la economía estadounidense. No se trata de expulsar a los indocumentados, sino de integrarlos a este país. Sería mucho más barato y efectivo. Pero Trump y sus asesores solo se oyen a sí mismos.

El desastre se avecina.